
              

Editorial
La Editorial de la anterior revista la finalizábamos mostrando la esperanza de que, ago-
tada la ola vírica que veníamos padeciendo, no llegase a materializarse una nueva que 
nos sumiese, otra vez, en el miedo y en la abulia que estos fenómenos llevan consigo. 
Pues no ha habido suerte, nos encontramos en la misma situación, al final de otra ola y 
ante la expectación de lo que pueda pasar después. Seguimos navegando y no se alcan-
za a vislumbrar, con claridad, el final de esta incierta travesía. No obstante, todo esto 
no afecta a nuestro ánimo, mantenemos encendido el faro, renovando una y otra vez 
nuestro deseo de recuperar la vida normal en todos los aspectos y, en particular, en 
lo que hace referencia a las actividades de la  AVD y, su objetivo principal: la amigable 
relación entre los asociados y la conservación del “espíritu Dragados”. Así se están pre-
parando distintas actividades a realizar próximamente e incluso viajes turísticos para 
el próximo mes de mayo. 
Confiando en que se alcancen nuestras esperanzas, os envío un fuerte abrazo...

Carlos París.
             Presidente de la AVD.
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LOS DEL PUERTO SE DIVIERTEN
Posado de los técnicos de la UTE Dragados-Cíes, Ampliación del Muelle  Sur de Valencia, para la tarjeta de felicitación de 
la obra en la Navidad de 1994. La bandeja está sujeta por una grúa Manitowoc 6400. No solo tenía que servir para echar 
bloques al mar. También para transportar alegrías. 
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Ángel Jerez, homenaje en el
Club de Ajedrez de Madrid

Nuestro compañe-
ro Ángel Jerez  ha 
recibido un home-
naje del Club de 
Ajedrez Blanco y 
Negro, de Madrid, 
por cumplir 50 
años - de 1969 a 
2019- como socio 
activo del citado 
Club.  La pandemia 

hizo que se retrasara este homenaje hasta 2021. En esta 
revista podréis encontrar un estupendo artículo en el que 
Ángel nos cuenta su trayectoria como ajedrecista, incluidos 
los campeonatos que a primeros de los 70 se organizaron 
en el Grupo Dragados. 

Nuestra felicitación más efusiva a Ángel Jerez por esta dis-
tinción y le animamos a que siga “sacrificando peones” por 
muchos años.

Abel Yebra, premio XL Se-
manal del 5 noviembre 2021

Abel Yebra fue dis-
tinguido el pasado 
5 de noviembre con 
el Premio a la mejor 
carta que otorga se-
manalmente el do-
minical de ABC.  Esa 
carta se publica en 
la sección “Correo” 
que dirige el escritor 
Lorenzo Silva quien 
hace la selección de 
los premiados. La 
publicamos en esta 
revista.  El XL Sema-

nal tiene una tirada de unos seiscientos mil ejemplares y 
se incluye en todos los periódicos regionales del Grupo 
Vocento.  

Damos a Abel nuestra más cálida enhorabuena por este 
premio. Es un lujo tenerle en el Comité de redacción de 
“Gente de Dragados” y tener la suerte de disfrutar de los 
magníficos artículos que nos regala tan asiduamente en 
nuestras páginas. 
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Exposición de Gini en
Tres Cantos.
Del 14 al 30 de Enero

Higinio Díaz 
-Marta, Gini en 
el mundo ar-
tístico, no des-
cansa.  El 14 de 
enero inauguró 
su nueva Expo-
sición titulada 
“Las pinturas de 
Gini” (Puntillis-
mo gráfico) en el 

Centro  Cultural  “Adolfo  Suárez”, del Ayuntamiento de 
Tres Cantos (Madrid). La exposición, como siempre, ha 
resultado un éxito.
En la revista local “ Vallecas Va” (dónde vivió de peque-
ño), Gini cuenta al periodista  que “es el propio público 
el verdadero protagonista de las exposiciones  ya que  
reúne la crítica más concluyente y acertada de la obra 
que presentas.”

Felicitaciones a Gini por esta nueva exhibición de su 
arte, y el deseo de que siga  creando espacios de puntos 
armónicos para deleite de sus seguidores.  

Miguel Ramiro, Primer 
premio de “cortos”

El actor Miguel 
Ramiro (Miguel 
Rodríguez de los 
Ríos Ramírez) ha 
sido distinguido 
con el Primer 
premio de in-
terpretación en 
el cortometraje 
“Lo Efímero”, 
que dirige Jor-
ge Muriel,  en el 
Certamen Na-
cional de Corto-
metrajes. El con-

curso se inscribe en la “40 Semana del Cine Español de 
Carabanchel”, antesala de los Goya.

No es la primera vez que tenemos la oportunidad de 
congratularnos de los éxitos de Miguel en nuestra re-
vista. Es una alegría constatar su progreso permanente 
dentro del difícil mundo de la interpretación. Queda-
mos a la espera del próximo trofeo. Enhorabuena. 



Paco Ezcurra, 35 años en el
Puerto de Valencia

A Paco Ezcurra, 
podríamos mo-
tejarle con toda 
justicia con el 
peliculero títu-
lo de “El hom-
bre del puerto”. 
Es una historia 
viva de lo que 
Dragados ha 
contribuido a la 
modernización 
del puerto va-
lenciano a tra-
vés de 35 años. 
Paco, nacido 
en Valencia, es 
Ingeniero Téc-
nico de Obras 
Públicas, en la 
especialidad de 
Transportes y 
Puertos. Acaba 
de cumplir 86 

febreros, de signo Acuario, y quizá por casualidad y en 
coherencia con los destinos de los astros, su trayectoria  
personal y profesional  ha sido  la de vivir junto al mar. Y 
de qué manera. 
Ingresó en Dragados el 1 de febrero de 1967 y se jubiló 
en 1998.  Su reputación profesional hizo que fuera contra-
tado año y medio más tarde por la U.T.E ACS FIRMECIVIL 
para la ejecución de un muelle de 300 m de cajones de 
hormigón perpendicular al muelle Príncipe Felipe.
Paco Ezcurra ha trabajado en grandes proyectos del puer-
to de Valencia y  también en obras menores. “He trabajado 
en equipo – nos dice- con excelentes delegados, jefes de 
obra y compañeros de la empresa, tales como  Enrique 
Ramón, Jesús Vallejo, Felipe Almenar, Jaime Ronda, Paco 
Cerveró, Paco Ortiz, Pablo Molinero, Juan Carlos Pery, 
Manuel Cachorro,  Ángel Basanta, Agustín Gómez Albada-
lejo …”.  Utilizó maquinaria de la última generación a lo 
largo de los diferentes tramos de su vida profesional. Y de 
forma breve, nos relata su trayectoria profesional.
“Entre las grandes obras, en que he participado se encuen-
tran el DIQUE DEL ESTE  Y DRAGADO CANAL EN-
TRADA A LA MENOS 12 MTS (1.700 m. de longitud) de 
1967 a 1973, MUELLE SUR Y DRAGADO DARSENA SUR 
A 14 MTRS (sobre Pilotes Raymond), PROLONGACION 
DE MUELLE DE LEVANTE, (600 m. de longitud, calado de 
14 m.), finalizó en 1979.  En los años 72/73, con Proyec-
tos especiales, trabajé en la construcción de la TORRE DE 
PERFORACIÓN DE PETRÓLEO para Tarragona. Anéc-
dota:  En este equipo éramos muy amigos y lo seguimos 
siendo después de 50 años.  Una tarde, más de las 20:00 
h. estábamos jugando al dominó en la oficina del muelle 
Sur y merendando, cuando súbitamente se abrió la puerta 
y aparecieron Enrique Ramón, director regional, y D. An-

tonio Durán Tovar a quien tanto le agradó la escena que 
nos felicitó por el espíritu de unidad que eso demostraba.
En enero 1978, estuve destinado en IRAN, iniciando los 
trabajos de planificación y construcción de los diques de 
abrigo del astillero de BANDER-ABBAS, hoy BANDER 
JOMEINI. A finales de mayo del 1978, volví a mi puesto 
en la PROLONGACION DEL MUELLE DE LEVANTE. En 
diciembre del 1980, fui destinado a la obra REFUERZO 
Y RECONSTRUCCIÓN DE LOS DIQUES DEL PUERTO 
DE DENIA. En enero 1983, sin terminar Denia, me incor-
poré en el puerto de Valencia a la obra MUELLE PARA 
GRANELES EN LA CHITÁ, que acabó en 1985.
En 1985/86 empecé la obra ACCESO SUR AL PUERTO 
DE VALENCIA.  Después pasé 6 meses, en 1987, en la 
construcción del Puerto deportivo del CLUB NAUTICO 
DE POLLENSA (Mallorca). Volví a Valencia para reempla-
zar al jefe de obra en la PROLONGACION DEL DIQUE 
NORTE EN EL PUERTO DE ALTEA. Un mes antes de aca-
bar, me destinaron al MUELLE DE TABLESTACAS EN EL 
PUERTO DE IBIZA, en junio del 1990. Estuve un mes a 
caballo, mejor a delfín, entre Ibiza y Altea, y ya con la re-
cepción provisional.
En 1990, empecé la AMPLIACION SUR EN EL PUERTO 
DE VALENCIA, hoy llamado MUELLE PRINCIPE FELIPE.  
Con Pablo Molinero y su equipo, Servicio de Obras Marí-
timas, colaboré en la   preparación de la oferta. Esta obra 
fue adjudicada a finales de 1990. El presupuesto de adju-
dicación fue de 13.000.000.000 pts.  pero  en el momen-
to de mi prejubilación en 1998, ya era de 30.000.000.000 
pts. Esta gran diferencia se debe a la ampliación sucesiva 
de nuevas unidades surgidas durante el desarrollo de la 
obra y a las características del suelo marino. Algunos da-
tos técnicos que dan idea de su magnitud:  7.000.000 m3 
de dragados para rellenos, 4.000.000 Tm. de productos de 
cantera, 8800 uds. de bloques de 30. 50 y 70 Tm, vías de 
grúas y de ferrocarril con carril A100.
Con esto, en el año 1998, terminé mi trabajo en las obras 
de Dragados y me llegó la jubilación.

Nos congratulamos de tener en Dragados compañeros de 
tanta excelencia profesional como Paco que han dado lo 
mejor de sí mismos en sus variados destinos y que han 
contado siempre  con la felicitación y el beneplácito, no 
sólo de sus jefes, sino también de todas las Administra-
ciones, nuestros clientes. Muchas gracias por tu ejemplo.
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  NÚMERO 60 DE LA REVISTA 
     
Con alegría, celebramos que con la publicación de este 
número entramos en una nueva decena de la revista, la de 
los 60.  Y parece que fue ayer, pero han transcurrido 15 
años desde que de manera titubeante empezamos a dar 
nuestros primeros pasos, hasta hacernos mayores con el 
paso del tiempo.
Agradecemos vivamente a todos nuestros colaboradores 
sus aportaciones literarias. También a los que se quedaron 
por el camino. Por adelantado, damos las gracias igualmen-
te a los compañeros que, con toda seguridad , se van a 
incorporar a ”Gente de Dragados” en el futuro con sus 
artículos y anécdotas.
Y, por supuesto, las gracias más calurosas a nuestros lec-
tores – compañeros, esposas y viudas – que nos dedicáis 
unos minutos cada trimestre para saber los unos de los 
otros.
¡¡Venga. Otra de champán, que cumplimos 60 ediciones!!

CESA JESÚS PALACIOS COMO
DELEGADO DE LA AVD EN CATALUÑA

A mediados de enero, Jesús Palacios, delegado de la AVD 
en Cataluña, comunicó a la Junta Rectora su intención de 
dejar su cargo por motivos personales.
La Junta Rectora agradece su dedicación y entrega a la 
AVD durante los últimos 10 años, promoviendo activida-
des culturales, visitas a centros de interés, estableciendo 
contactos on line durante la pandemia y organizando sus 
acostumbrados encuentros gastronómicos mensuales. 
Igualmente, la Junta agradece su importante colaboración 
con la revista en la que ha publicado numerosos artículos 
y nos ha ilustrado sobre los puentes históricos de Cata-
luña. 

NOS TOCÓ EL REINTEGRO
EN LA LOTERÍA DE NAVIDAD

Lo comido por lo servido. Menos da una piedra. La termi-
nación del Gordo en 8 hizo que pudiéramos recuperar lo 
jugado en el sorteo del pasado 22 de diciembre.  Los déci-
mos que habían sido pagados y no retirados quedaron en 
poder de la Asociación como venía siendo costumbre, 76 
en total. De ellos, se recogieron 39 personalmente, pero 
los 37 restantes hubo que devolverlos  por transferencia 
bancaria  a cada uno de sus propietarios.
Esta costumbre ha creado a la Asociación problemas de 
diversa índole (responsabilidad de la custodia, gastos ban-
carios, …) por lo que se establecerá un tratamiento más 
estricto y racional a partir del próximo sorteo de Navidad.

CUOTAS DE ASOCIADOS,
VUELTA A LA NORMALIDAD

Con la esperada vuelta a la situación anterior a la pande-
mia, es previsible que se reanuden las actividades organi-

zadas por las Delegaciones. Ya hay algunas que han co-
menzado con un cierto ritmo. De ahí, que este año se 
vuelvan a subvencionar los gastos producidos por esas 
actividades, tal como era habitual.
 La Junta Rectora, a tenor de lo expuesto, ha acordado 
-tras el paréntesis de casi nula actividad de los dos años 
anteriores- volver a la anterior cuota anual de los socios: 
180 € (45€ al trimestre para quienes lo pagan en esta 
modalidad).

LAS TERTULIAS EN MODO “ESPERA”

Todas las tertulias están desconvocadas desde primeros 
de diciembre o poco antes. Se ha elaborado bastante 
documentación relativa a diferentes temas sobre las ter-
tulias anunciadas, pero no se ha considerado oportuno 
celebrar reuniones presenciales -que es dónde reside la 
sal del asunto - además de dar cabida al   carácter cura-
tivo y entrañable de vernos las caras y de querernos un 
poco. Algunos contertulios habituales manifestaron que 
no pensaban venir a ninguna tertulia en tanto que la si-
tuación no mejorara bastante. Opinión que respetamos. 
En conclusión, estamos en modo “espera” pero con mu-
chas ganas de pasar a la acción.

VIAJE A LA RIBERA SACRA
del 30 de mayo al 2 de junio

Hemos vuelto a sacar del cajón de los proyectos el viaje 
a la Ribeira Sacra, guardado durante casi dos años. Tra-
bajando en equipo con la agencia Olympia se ha logrado 
hacer un programa cómodo, no recargado, haciendo fácil 
el acceso a los monumentos a visitar y utilizando el tren 
a la ida a Orense, y en el regreso a Madrid.
Entre los monumentos a visitar están, entre otros, los 
Monasterios de Santa María de Oseira, San Salvador y 
Santo Estevo de Ribas.  Daremos un paseo en barco por 
los Cañones del Sil. Conoceremos Orense y Monforte 
de Lemos. Visitaremos una bodega de la zona para sabo-
rear los ricos vinos de la tierra.
Si vamos 30, el precio por persona es de 415 € (suple-
mento de habitación individual, 130€). Serán bienvenidos 
familiares y amigos. Abierto a los socios de la AVD de 
todas las Delegaciones. 
INSCRIPCIONES: Petri. Tfnº. 91.409.58.65. 
E-mail veteranosdragados@yahoo.es.
Plazo: los interesados deben hacer su reserva a la 
mayor brevedad. Plazas limitadas.

 Enrique Cabellos y Paco Sánchez Santos.

Queridos amigos de la AVD: desde nuestra Andalucía 
Occidental, a primeros de febrero, empezamos a respirar 
una primavera florida y hermosa y totalmente desconta-
minada de malos bichos, por supuesto todo ello aplaudi-
do por fuentes políticas que nos quieren dar constante-
mente una de cal y otra de arena. 
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En nuestro caso y con imaginación de fantasía de la que 
por aquí presumimos, estábamos preparando un progra-
ma abundante después del retiro que llevamos soportado. 
Pero mira por dónde, de pronto, nos sorprende la fatal 
noticia de que aparece un nuevo bicho ruso, llamado PU-
TIN, que nos tiene de nuevo arrugados y posiblemente 
con mayor peligro.

DESAYUNO, 3 de marzo

Por todo lo expuesto anteriormente, tengo la sensación 
de que la programación de actividades queda sujeta a 
como se desarrolle la nueva epidemia bélica. Lo único por 
proximidad, que creo se puede confirmar, es el desayuno 
del próximo jueves día 3 de marzo.                   
Desde esta Tierra de María Santísima, nos despedimos mi-
rando al Cielo, pidiendo nos proteja de estas pandemias 
para tenernos unidos siempre.

Rafael García.

En nuestra última revista “Gente de Dragados” se nos en-
viaba el mensaje de Paz y Felicidad para las fiestas Navide-
ñas y el presente Año 2022. Hoy a dos meses escasos de 
ese mensaje, recordamos profundamente el sufrimiento 
del pueblo ucraniano y pedimos que esa PAZ les inunde 
cuanto antes. Asimismo, recordamos con dolor, los falleci-
mientos últimos de nuestros compañeros, muy en espe-
cial, a los que estuvieron destinados en nuestra Andalucía 
Oriental.A DE NAVIDAD

EVENTOS REALIZADOS
Y PENDIENTES DE COMPARTIR

COMIDA DE NAVIDAD
10 de diciembre

El pasado 10 de diciembre, celebramos nuestra espera-
da comida de Navidad, que por razones de seguridad, la 
compartimos en dos mesas dentro del mismo comedor, 
para no rebasar el número de comensales que nos reco-
mendaban las instrucciones sanitarias. Realmente, fue un 
encuentro tan deseado como cordial, quedando patente la 
buena sintonía que presiden estos encuentros.
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PRÓXIMOS ACTOS LÚDICOS
Y CULTURALES

VISITA CULTURAL Y COMIDA EN
UNA VENTA. 2ª quincena de marzo

Tenemos previsto para la segunda quincena de marzo una 
visita a un Museo o al Jardín Botánico de la Concepción.  
Visita que, dependiendo del número de asistentes, po-
dríamos contratar como visita guiada. 
Posteriormente,  compartiríamos una comida que, a ser 
posible, podría salirse de los clásicos restaurantes de ciu-
dad y celebrarla en una “ Venta típica de los Montes de 
Málaga”.
En el supuesto de no disponer de asistencia mínima, 
cambiaremos la visita y comida prevista por Exposición 
a Museo y Restaurante a escoger entre la variada oferta 
disponible que tenemos en la Ciudad.
Dada la situación sanitaria del Covid, (aún no controlada 
totalmente), pensamos que es más prudente programar 
con espacios de tiempo menores para lo que, las próxi-
mas planificaciones y encuentros, se diseñen más cerca-
nos a su realización.
Deseamos a toda la AVD un tiempo solidario de Cuares-
ma, lleno de Salud y Bienestar.

Pepe Puerto.

Decíamos ayer que en algún momento de la pandemia 
llegarían el sosiego y la, tan echada de menos, normali-
dad para vivir y poder reunirse como antes, aunque debo 
admitir que aún falta tiempo para ello. Ahora, lo que ha-
cemos, es pensar de qué manera es mejor que pase el 
tiempo sin llevar puesta la mascarilla, que tanto bien nos 
ha hecho, y no hacer caso de la estulticia de una mayoría 
de negacionistas que, a diario, nos invaden tanto en pren-
sa como en Televisión. 
Tengo que manifestaros que, por suerte, en esta Dele-
gación no hemos tenido que lamentar ni tan siquiera 
un solo ingreso en un centro de salud por la pandemia. 
Nuestro deseo es poder volver a las reuniones del 2020 
y olvidar por completo los malos ratos por los que he-
mos pasado. Esperamos que este verano, tan ansiado, nos 
llegue con el esperado relax.  Así lo deseamos todos para, 
de esta forma, poder disfrutar de todo lo cotidiano que 
hacíamos antaño.
    Manuel Ballester.

CENA NAVIDEÑA. Diciembre

Aprovechando la ocasión que nos brindaba la llegada in-
minente de la Navidad, el grupo de la AVD de Castilla y 
León, nos reunimos a cenar en un conocido restaurante 
vallisoletano. Nos lo pasamos muy bien y nos deseamos 
unas Felices Fiestas y una buena andadura en el 2022 que 
estaba a las puertas.



EXCURSIÓN POR LA TIERRA
DE CAMPOS PALENTINA. Diciembre

A primeros del mes de diciembre, realizamos una excur-
sión por tierra de campos palentinas, con el objeto de vi-
sitar los alrededores de Fuentes de Nava y en su laguna 
contemplar la llegada de las aves procedentes del norte 
de Europa, concretamente multitud de grullas, llegadas de 
Noruega. Esta antigua laguna fue recuperada en 1990. Se 
trata de uno de los humedales más importantes de España  
por su interés turístico, está incluido en el catálogo de zo-
nas húmedas de Castilla y León para su protección.
Visitamos varios pueblos de la zona, entre ellos Villagarcía 
de Campos, para comprar productos del pato.
También Ampudia, donde se encuentra la colegiata de San 
Miguel, de estilo gótico-Renacentista, conocida como la gi-
ralda de la Tierra de Campos. Para la comida, nos llegamos 
al pueblo de Abarca de Campos y en las inmediaciones, 
está el restaurante la Fábrica del Canal, un paraje único.
Esta fábrica, antiguo molino, ha sido declarada bien de in-
terés cultural lo que significa que está protegido como 
patrimonio histórico español y está publicada en diferen-
tes revistas, libros y página web de arquitectura. En este 
pueblo durante el verano se realizan festivales internacio-
nales de música.  El músico francés, Francis Chapelet, sigue 
con la conservación de los órganos hispanos y a sus años 
deslizando los dedos por un teclado que suena en dicha 
localidad.

COMIDA EN FEBRERO

En otro orden de cosas, el pasado mes de febrero, proce-
dentes de Madrid, tuvimos la visita de nuestro compañero 
Jaime Carrión y señora, lo que aprovechamos para reunir-
nos y darnos un homenaje en un restaurante de la ciudad, 
los socios de Valladolid, acompañados de nuestras mujeres. 
Desde Valladolid, os mandamos un saludo para todos

Marcelino Prada.

PRIMER ENCUENTRO DEL AÑO
16 de febrero

El miércoles día 16 de febrero celebramos nuestro primer 
encuentro de 2022. Como en años anteriores a la dichosa 
pandemia, nos hemos podido reunir en estas fechas para 
dar buena cuenta del tradicional cocido gallego. En esta 
ocasión escogimos el restaurante del Club de Golf de La 
Coruña (Zapateira). Como podéis ver en la foto, después 
de todo, nos mantenemos firmes, de pie, los siete “magní-
ficos”.

Juan Carlos Pery.

COMIDA PRENAVIDEÑA
10 de diciembre

Nos reunimos 19 colegas (6 mujeres y 13 varones) para 
celebrar en torno a mesa y mantel la proximidad de las 
fiestas navideñas y de Año Nuevo.  Por diversos motivos 
no pudieron asistir Antonio de la Iglesia, Jesús Vallejo y Pe-
dro de Vicente. Les echamos de menos. Nos acompañó 
en la comida Agustín del Pino, que asistió respondiendo 
a nuestra invitación. A los postres, habló de la situación 
actual de la AVD y felicitó la Navidad a los compañeros 
valencianos en nombre de la Junta Rectora. Hubo buen 
ambiente, como siempre, y ya se respiraba esa alegría 
que renace cuando se aproximan estas fiestas, y este año 
muy especialmente, tras vivir unos tristes meses de pan-
demia y de incertidumbre. Se hizo votos porque 2022 
sea el año de la vuelta a la normalidad.

DESAYUNO DE LOS PRIMEROS
JUEVES. 3 de marzo

Se os convoca para el jueves 3 de marzo, a las 11 h. en el 
Restaurante Bsamel (Paseo de la Alameda nº 9). Se ruega 
confirmación de asistencia para hacer la correspondien-
te reserva. 
Recordemos que el “almorzar” los primeros jueves de 
mes ha sido una tradición que hemos mantenido desde 
que nos jubilamos y dejamos de ser activos “Dragadic-
tos”. Llevamos desde ¡noviembre 2021! sin reunirnos 
para “Desayunar” comunitariamente por culpa de la pan-
demia.  Así que esperamos un pleno de asistencia.

   Juan Antonio González Gras.
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PREMIO XL SEMANAL DE ABC (5 DE NOVIEMBRE)
RETROSPECTIVA

Cumplidos mis 87 años, me paro a veces a repasar mi vida laboral en busca de aquellos momen-
tos en que me he sentido más feliz. Casi siempre me vienen a la memoria aquellos cinco años 
-allá por 1965- en que fui profesor de filosofía en el Instituto madrileño Cardenal Cisneros. Veía 
en los chicos una pulsión por saber, un interés y una entrega al estudio que compensaba con 
creces mis esfuerzos en preparar cada clase. Entre mis viejos legajos, aún conservo algunas fichas 
de mis lecciones de entonces. Los sábados no eran lectivos; pero se formaban grupos de una 
veintena de estudiantes que, voluntariamente, participaban en aquellos seminarios sabáticos y 
mañaneros, solo por la ilusión de explorar un tema que les intrigaba, y que ellos mismos habían 
elegido. Casi todos desarrollaban algún asunto que, acaso marginalmente, se había tocado en 
clase. Había tal ilusión en aquellos jóvenes que mi papel de moderador me resultaba de lo más 
gratificante. Mi entrega, como la suya, me hacía sentirme bien. Porque no había otro objetivo que 
buscar conocimientos, exponerlos en común y disputarlos.  Aquellos chicos de 15 años andarán 
hoy por los sesenta y tantos. Ojalá que, en el cenit de sus profesiones, alcancen a gozar de aque-
lla felicidad que entonces se nos presentaba como problema, como vivencia o como aspiración. 
           

Abel Yebra.

En la obra de la Central Subterránea de Villarino de los Aires trabajaba un encargado de perforación 
J.A., cercano a la jubilación, con problemas de salud a los que se añadían una pérdida de visión muy 
importante.

En una de mis visitas, hablé con él y le comenté que con los informes médicos que tenía, y el que yo le 
haría, había una clara posibilidad de que pudiera conseguir una incapacidad absoluta para el trabajo, 
que sería beneficiosa para él en lo económico. Le daríamos de baja, se iría a su pueblo de Galicia a des-
cansar y a comer lacón con grelos que a mí me gustaba tanto. Me dijo que a ver si no le iba a salir bien, 
pero al final de muchas preguntas gallegas hicimos lo que le propuse.

Pasados unos meses, se presentó en mi casa de Toledo, sin avisar, me encontraba fuera, en mi consulta, 
y le abrió mi mujer que no lo conocía de nada. Vive aquí el Dr. Vela, le preguntó. Sí, le dijo mi mujer. 
Era una persona grande, que ocupaba prácticamente toda la puerta de entrada al piso. Mire, le dijo, sé 
que a D. Manuel le gusta el Lacón con Grelos y le traigo de mi pueblo el lacón, los grelos, las patatas, 
el chorizo, todo lo necesario. Luego se echó un poco al lado … y ¡zas! - apareció una señora joven, que 
estaba detrás de él- y ¡a mi nuera para que se lo cocine! ¿Se podía pedir más? 

Inmediatamente, mi mujer – repuesta de la sorpresa- los metió en la cocina, le puso un delantal y me 
hicieron el guiso. Cuando llegué al medio día, tenía la comida preparada.  Había conseguido la incapaci-
dad y se vino desde su pueblo en Orense con su nuera para “agradecérmelo”. INCREIBLE.



Esta mañana he estado pensando que la evo-
lución de la especie humana, muy coherente 
siempre en sus cambios, ahora anda retrasadi-
lla.
Se han quedado mis nietos a dormir esta noche 
en casa y esta mañana, claro está, los he lleva-
do al colegio.
Al abrir la ventana... ¡Horror! ¡Está lloviendo! 
Ahora tendremos que ir bregando con los para-
guas, además de hacerlo con el resto de “com-
plementos” hasta el cole, que no está precisa-
mente cerca.

Cuando por fin estamos arreglados, me pongo 
el bolso por bandolera para que me moleste me-
nos.
- Abuela, ¿has cogido el elefante? -es el muñeco 
de dormir de Marina, que viaja más que el baúl 
de la Piquer.
- Sí, pero mejor cógelo tú, y así llevo yo menos 
cosas.
- No puedo. Me estoy comiendo todavía el boca-
dillo -doy fe porque a pesada en el desayuno, me 
la juego.
Como ya tenemos que irnos, cojo la bolsa con el 
elefante, que ya podía haber elegido para dor-
mir algo más pequeño, por ejemplo, un barri-
guitas.
- Abuela, ¿dónde está mi avión, que me lo quie-
ro llevar? -Dani pide su avión hecho de piezas 
de construcción, grande, bien grande; cuando 
lo hicimos la noche anterior dijo que el suyo era 
el más grande del mundo y, yo añado también, 
el más inestable; nos pasábamos más tiempo 
arreglándolo que jugando.
Bueno, pues Dani ya está listo con su abrigo, su 
capucha y su avión en la mano.
- Abuela -dice Marina-, yo llevo el paraguas azul 
para mí sola, que ya soy mayor.
- No Marina, que yo tengo ya cuatro años y tam-
bién soy mayor -Daniel no está por la labor de 
salir sin paraguas, y ha decidido llevar el avión 
en una mano y el paraguas en la otra.
Por el bien de la vista de los alcobendenses, lo-
gro convencerlo para que vaya de mi mano, cu-
briéndose con el mío.
¡Se me olvida la otra bolsa! La ropa sucia, el ja-
rabe, juguetes, cosas que se dejó su madre...
Hale, ya estamos en la calle: Marina con el pa-
raguas cogido de arriba con una mano y con el 
bocadillo en la otra. En una rebolera paragüil  
engancha la capucha de su hermano.

- Por favor, cariño, ve un metro por delante de 
nosotros, que peligran los ojos de tu hermano.
Me pongo el bolso en bandolera, que hoy pesa 
especialmente, cojo con una mano las dos bol-
sas y con la otra... ¿la mano de Dani o el para-
guas? ¡Me falta un brazo con su mano corres-
pondiente! ¿Cómo la Naturaleza, tan sabia ella, 
nos ha hecho solo con dos extremidades supe-
riores? Entonces me he dado cuenta  que según 
la evolución de la especie humana, acabaremos 
a este paso con cuatro brazos, por pura necesi-
dad.
Con la izquierda cojo la bolsa del elefante, la de 
efectos varios y el paraguas, eso sí, inclinado 
hacia Dani, que se coge de mi mano derecha. 
Jolín cómo pesa mi bolso.
Cuando llevamos unos cincuenta metros, con 
más incidentes que una carrera de obstáculos...
¡A tomar por saco el avión!
- Abuela, se le han caído las alas y la cola -me lo 
decía con una carita...
- No te preocupes. Coge tú el paraguas mientras 
yo lo arreglo. ¡Marina! Para que a tu herma-
no se le ha caído el avión. Ya está. Cariño... por 
qué no lo guardamos en esta bolsa,  y así no se 
moja? Es sobre todo para que no se estropee.
El infante, después de sopesar pros y contras 
de una decisión tan importante, accede por fin 
a que lo meta en la bolsa, de mala manera por-
que no cabe.
Un paso de cebra.
- Abuela, dame la mano -qué risa tía Felisa.
- A mí también, abuela -yo me miro a ver si por 
un milagro me sale alguna mano más, pero una 
tiene las que tiene. Les calo bien las capuchas, 
cierro los paraguas, los cojo de la mano como 
puedo, cruzamos y rápidamente recompone-
mos el cuadro procesional que formamos.
Así hasta el colegio, y menos mal que no hacía 
viento. No me quiero ni imaginar que hubiéra-
mos tenido que ir sujetando los paraguas para 
que no se volaran.
Pues eso: que estoy convencida de que en el fu-
turo tendremos algún brazo más.
Por cierto, mi bolso pesaba porque llevaba den-
tro, aparte de las cosas normales que llevamos 
todas ¡Dos paraguas plegables! Como está va-
rios días lloviendo, cojo uno, cojo otro, los guar-
do...

(De mi Blog “El mirlo de papel”. Desvaríos cli-
matéricos)
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El siguiente texto medieval nos refiere la leyenda del año 
mil:

“Procesiones de kilómetros de longitud cruzaban los 
campos y recorrían paisajes desolados gimiendo y llo-
rando, con cruces y penitencias de todas clases. Sinies-
tras caravanas de harapientos, hambrientos y enfermos 
vomitando y defecando al borde del camino. Hombres 
y mujeres arrastraban los pies y ante ellos frecuente-
mente caminaba un clérigo demente con una gran cruz. 
Formaban una procesión de almas en pena. Mientras 
en las ciudades, en las aldeas y en toda iglesia del ca-
mino sonaban enloquecidas las campanas anunciando la 
muerte. Se produjo el canibalismo, no sólo con víctimas 
vivas sino también con cadáveres enterrados. Las cróni-
cas han recogido relatos de macabras incursiones en los 
cementerios para devorar los restos de muertos recién 
enterrados. 

Llegó el día final del último año. Desde el amanecer to-
dos estuvieron atentos al más leve resplandor, al más te-
nue ruido que llegase del cielo o saliera de las entrañas 
de la tierra. Los rezos se sucedían sin interrupción y la 
resignación se fue apoderando de los espíritus. El papa 
Silvestre II, al llegar la noche, celebró en la iglesia de San 
Pedro de Roma la Misa del Gallo. El templo, como todos 
los de la cristiandad, estaba repleto de fieles que oraban 
y esperaba. Y así llegó el año nuevo del año 1000. Había 
pasado el milenio y Satanás seguía encerrado”.

Un texto mucho más templado, del siglo XVIII, nos 
cuenta:

“De repente, a últimos del siglo X, se esparció por Europa 
una doctrina que ganó innumerables prosélitos. Corrió 
la opinión que los mil años que menciona el Apocalipsis 
estaban terminando y que era llegado el fin del mundo. 
Esto causó una consternación general en el orbe cristia-
no; muchísimos hicieron renuncia de su patrimonio y, 
abandonando a sus familiares, se encaminaron a Tierra 
Santa donde creían que Jesús debía aparecerse para juz-
gar a los hombres”. (W. Robertson, historiador).

El origen de la leyenda está en el siguiente texto del Apo-
calipsis de S. Juan: Vi un ángel que descendía del cielo, 
trayendo la llave del abismo y una gran cadena en su 
mano. Cogió al dragón, que es Satanás, y le encadenó 
por mil años. Lo arrojó al abismo, lo cerró y encima puso 
un sello para que no extraviase más a las naciones hasta 
terminados mil años. Cuando se hubieren acabado estos 
mil años, será Satanás soltado de su prisión y saldrá a 
extraviar a las naciones que moran los cuatro ángulos 
de la tierra y reunirlos para la guerra y su ejército será 
como las arenas del mar. Subirán sobre la anchura de la 
tierra y cercarán el campamento de los santos y la ciu-
dad amada. Pero descenderá fuego del cielo y devorará 
el mundo”. De este texto se va a extraer la conclusión de 
que la humanidad duraría sólo mil años y, tras ese tiem-
po, llegará su extinción en medio de enormes catástrofes. 

El origen de esta leyenda no fue altomedieval. Será sólo 

tras la publicación de los Annales Ecclesiastici del car-
denal Baronio (1605) cuando el mito va a adquirir una 
difusión enorme. Desde entonces muchos autores van a 
dar pábulo al mito y, lo que es peor, el tema va a pasar 
de los historiadores a los literatos, especialmente a los 
románticos, que abordaron el tema sin precisión alguna. 
Es un proceso en el que una doctrina, apenas profesa-
da en su época, seis siglos más tarde comienza a crecer 
desmesuradamente y adquiere un crédito casi universal.

El hecho es que no existen pruebas concretas de los des-
órdenes y catástrofes con los que se ha pretendido ar-
gumentar los terrores del año mil. Porque las sequías, 
hambrunas e incendios que han descrito las fuentes me-
dievales fueron todos ellos fenómenos locales sin que tu-
vieran lugar con intensidad ni frecuencia superior a la 
habitual.

Otro error es el considerar que el fin del mundo, que 
debía llegar transcurrido el plazo de mil años, se cum-
pliría el 31 de diciembre del año 999 cuando la realidad 
es que deberían verificarse un año más tarde. En efecto, 
cuando Dionisio el Exiguo hizo el traslado del calenda-
rio romano al cristiano no se conocía la existencia del 
cero, por lo cual se comenzó por el año uno. Por lo tanto,  
hasta diciembre de año mil no se cumplía el milenio que 
anunciaba el Apocalipsis. 

Nada hay que permita afirmar seriamente que la huma-
nidad, al terminar el siglo X, no esperara ya sino el final 
del mundo. Ciertamente por aquellos años hubo algunos 
iluminados que creían que todo acabaría con el milenio 
pero su error, combatido por la Iglesia, no tuvo apenas 
adeptos.

Por el contrario son numerosos los testimonios que nos 
cuentan como se planificaban acciones para el futuro 
desmintiendo así que fuera general la creencia de un in-
mediato fin del mundo: la penitencia de siete años que el 
Concilio de Roma del 998 impuso a Roberto el Piadoso, 
la reconstrucción en el 977 de 300 viviendas y del palacio 
del Dux en Venecia destruidos por un incendio y, sobre 
todo, el sin número de documentos que se han conser-
vado sobre préstamos y contratos, por plazos de hasta 
25 años, firmados en la última década del siglo X. Todo 
ello carecería de sentido si el mundo estuviera a punto 
de acabarse.

Hay que resaltar que, entre los numerosos desmitificado-
res de los terrores del año mil está José Ortega y Gasset. 
En efecto, el año 1904 Ortega presenta su tesis doctoral 
Los terrores del año mil. Crítica de una leyenda. La tesis 
comienza con unas Notas sobre los legendarios errores 
del año mil afirmando que “algunos historiadores han 
urdido el tapiz maravilloso de una leyenda que supone 
que los hombres del siglo X esperaban el fin del mundo 
para el año mil… una leyenda troquelada por un hom-
bre de genio, Robertson y aceptada por hombres tan 
escrupulosos como Taine pero sin comprobación docu-
mental. La leyenda del milenario es pues absolutamente 
inexacta”. 
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Hablando de Ajedrez, también en Dragados

Uno de mis entretenimientos durante el encierro por Covid,  
consistió en desenterrar mis libros de ajedrez y resucitar 
así mi interés (nunca perdido, pero sí algo dormido) por 
perfeccionar mi práctica en este juego milenario, reciente-
mente muy promocionado en los medios a través de la serie 
Gambito de Dama y de las  actuaciones espectaculares del 
misterioso Rey Enigma, en el programa Got Talent (Telecin-
co).

Homenaje por mis 50 años de socio del Club de Ajedrez 
de Madrid

En el Club de Ajedrez Blanco y Negro, en el que juego desde 
el año 1969, me hicieron un homenaje el pasado año (re-
trasado por la crisis sanitaria) al haber cumplido cincuenta 
años como socio. Se trató de un acto sencillo. Un desayuno 
en una cafetería con algunos jugadores del Club, mucho más 
jóvenes, con los que mantuve un coloquio sobre mi modes-
ta trayectoria como jugador en la Federación Madrileña de 
Ajedrez. Y con este motivo, me hicieron entrega de algunos 
obsequios, entre los que me hizo especial ilusión un llavero 
con la inscripción “Cincuenta años sacrificando peones” alu-
diendo a mi afición por el juego arriesgado. Efectivamente, 
sube la adrenalina cuando se juega un gambito. 
Empezaré por decir que aprendí a jugar al ajedrez de niño. 
Mi padre me enseñó las reglas básicas del juego cuando te-
nía seis o siete años, y a partir de ahí, fui aprendiendo más, 
de manera autodidacta, leyendo un manual que descubrí en 
casa de mis abuelos. Y de este modo, cuando tenía 12 años 
y hasta los 14, fui Campeón Escolar de Madrid. En aquellos 
años, el ajedrez era una actividad minoritaria que se jugaba 
normalmente en locales cutres y alguna cafetería o local pe-
culiar como los Billares Callao, en la Gran Vía, o la Cafetería 
Mayra, en Guzmán el Bueno, cerca de Cea Bermúdez, donde 
era frecuente ver a José Sanz (el Campeón de España que 
sucedió a Rafael Rey Ardid y anterior a Arturo Pomar) ju-
gando partidas rápidas por una peseta contra cinco; o cinco 
contra veinticinco. Un antecesor de Rey Enigma.
En los últimos años de Bachillerato y durante la carrera, 
dejé de jugar completamente al ajedrez. Volví de nuevo en 
1969, incorporándome a un club que había formado la Aso-
ciación de Antiguos Alumnos de mi Colegio. Es en este club, 
donde empezó mi vinculación continuada con al Ajedrez 
Madrileño hasta la fecha. En esos años, competía regular-
mente en los Campeonatos individuales de Madrid y organi-
cé la sección de ajedrez del Grupo Dragados como he citado 
antes. 

El ajedrez en el Grupo Dragados

Quería compartir también con los compañeros de la AVD 
algunos de los buenos recuerdos, entre los que se sitúa la 
organización de una sección de “Ajedrez Dragados” duran-
te el período 1970-1975, en el que se promovieron desde la 
Dirección de Personal una serie de actividades deportivas y 
culturales en el Grupo de Empresas.
En nuestras comidas de la AVD he recordado varias veces 
con Jaime Carrión y Jaime Héctor (muy buenos jugadores) 
nuestros torneos, en los que participaron también otros 
fuertes jugadores de Intecsa  como Miguel Alemany, Pedro 
Salvador de Cobasa,  y compañeros de  Dragados  entre los 
que recuerdo a  Rogelio Morillo, Alonso Villodre, Ángel Or-
tega, José Soler-Espiauba…  y otros más a los que pido dis-
culpas por no recordar su nombre, dado el tiempo transcu-
rrido.   
Esta actividad nos llevó a jugar un Torneo inter-empresas, 
que organizaba el Club Financiero Génova y a mí, a título 
personal, a jugar un torneo social que organizaba el Club 
Financiero por invitación, donde tuve ocasión de jugar con 
grandes ajedrecistas veteranos de Madrid. Por citar alguno, 
el excampeón de España Jesús Diez del Corral, el segundo 
GM español después de Arturo Pomar.

¡Hasta jugué con  Karpov!

Más tarde, y gracias al contacto con el Club Financiero, tuve 
ocasión de jugar en dos ocasiones en unas simultáneas de 
ajedrez esponsorizadas por ENDESA. Una contra el GM 
Suetin y otra contra el campeón mundial Anatoly Karpov.  
Por supuesto no gané ninguna de las dos. Pero de la partida 
con Karpov me queda un recuerdo imperecedero que con-
servo, con mi llavero, junto a mis libros de ajedrez.

Y todavía sigo sobre el tablero

Y la verdad, ya no tengo mucho más que contar. Mis últi-
mos años de trabajo fueron muy exigentes, apenas pude ju-
gar, y mi nivel de ajedrez fue decayendo progresivamente. 
Ahora, jubilado desde hace 12 años, y cada vez con menos 
facultades, ya no espero conseguir buenos resultados, sino 
pasarlo bien y disfrutar, practicando este juego extraordi-
nario mientras el cuerpo aguante, como han hecho algunos 
grandes campeones, o releyendo de manera un poco disper-
sa libros de mi biblioteca de ajedrez, que (no lo puedo evitar) 
se incrementa un poco más cada año. Es un vicio de colec-
cionista. 
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cuyas jugadas iniciales se sacrifica un peón con el objetivo estratégico de aven-

tajar al enemigo en el desarrollo de las piezas y crear un ataque peligroso.



www.veteranosdragados.es

-Para empezar, por favor, 
una rápida presentación 
personal

Nací en Sevilla el 3 de abril de1938.  
Hice los primeros estudios y el ba-
chillerato en el Ramiro de Maeztu 
de Madrid, ciudad donde cursé la 
carrera de Ingeniero de Minas.  Mi 
primer trabajo fue en la Empresa 
Nacional de Investigaciones Mine-
ras ADARO, perteneciente al anti-
guo INI, estuve en la explotación 
de cuarzo aurífero de Rodalquilar 
(Almería).
                       
-Tu paso por Dragados. 
Desde cuándo y hasta 
cuándo en la empresa 

Emilio Benítez, me presentó en Dragados. Me llamaron, hice la 
entrevista con Pepe Sánchez Villanueva, y me ofrecieron un pues-
to en el Servicio de Rendimientos y Trasmisión de Experiencias, 
recién creado, y cuyo jefe era Ángel Giner. Ingresé en Dragados el 
29 de noviembre de 1967 y permanecí en la empresa hasta el 3 
de abril del 2002. 

-Y ahora procede que nos hagas un breve resumen 
de tu trayectoria profesional en Dragados 

El Servicio de Rendimientos y Trasmisión de experiencias fue evo-
lucionando, ampliando sus cometidos y formando a especialistas 
en las actividades más importantes de las Obras Civiles.
El nombre del Servicio fue cambiando y pasó por Utilización de 
Maquinaría, Obras Terrestres y finalmente se integró en los Servi-
cios Técnicos en 1975. 
El contar Dragados con un equipo de ingenieros especialistas en 
todos los campos de la construcción le dio un prestigio ante las Ad-
ministraciones y clientes muy superior a cualquier otra empresa 
constructora. Nuestra actividad fundamentalmente era el estudio 
y oferta económica de los proyectos, la asistencia técnica a obras 
para la resolución de problemas singulares que se presentaban y 
la investigación y puesta en marcha de nuevos procesos para la 
ejecución y estudio de las obras.
En mi vida profesional he intervenido en unas 400 obras, casi 
todas de Obras Civiles, pero también de Edificación y de la División 
de Industrial (Offshore). Esta actividad la he desarrollado en 23 
países de Europa, Asia, África y América.

-Qué etapa de tu carrera en Dragados consideras 
que fue la más gratificante para ti como profesio-
nal y como persona.

Los primeros diez años de trabajo los considero como aprendizaje 
y formación. Las obras mas significativas en las que intervine son 
Presa del Atazar (Madrid), Presa de Benzú (Ceuta), Dique del Abra 
(Bilbao), Autopista Sevilla-Cádiz, Autopista Tarragona-Valencia.
Posteriormente, las obras en las que se implantaron con éxito nue-
vos sistemas de ejecución de alguna unidad de obra, promovidos 
por los Servicios Técnicos, fueron muy gratificantes para mi. Por 
ejemplo: Diseño de voladuras para obtener una granulometría de-
terminada, aplicación de la Sísmica de Reflexión a la investigación 
de suelos, aplicación del método de Resistividades en la investiga-
ción de suelos…

Desarrollo del Proyecto “Petrus” para diseño, proyecto y construc-
ción y funcionamiento automatizado de plantas de machaqueo 
(financiado por la CE en colaboración con empresas francesas 
y portuguesas), aplicación de perforaciones de gran diámetro 
(180/250 mm) en las obras Públicas, aplicación de técnicas de 
corte de hormigón a las demoliciones urbanas, detección de explo-
sivos empleando el georradar.
Estudio de las vibraciones producidas por los explosivos para con-
trolarlas y proyectar voladuras que hagan posible su empleo en 
obras urbanas o en ubicaciones problemáticas. Diseño y construc-
ción de instalaciones para la clasificación de escolleras. Estudio 
de las características mecánicas de afloramientos rocosos para 
prever el peso y tamaño de las escolleras que se pueden obtener. 
Empleo de machacadoras portátiles, sobre orugas. Prospecciones 
de canteras para la fabricación de áridos para el hormigón de los 
tableros del puente de Oresund entre Suecia y Dinamarca.
Todos estos trabajos me permitieron una relación con numerosas 
personas de distinto nivel, desde capataces, encargados, técnicos 
medios, jefes de obra y directivos con los que he tenido unas re-
laciones humanas entrañables y enriquecedoras. Siempre nos 
hemos entendido y resuelto los problemas que se nos han presen-
tado de mutuo acuerdo.

-De qué obra, proyecto o gestión te sientes más sa-
tisfecho y orgulloso como profesional 

De la obra del Astillero de Bandar-Abbas (Irán). En mi vida profe-
sional ha sido uno de los mayores problemas que ha tenido Draga-
dos. También me siento orgulloso de mi contribución en   el Puente 
de Oresund. Muy pocos saben que cuando se atraviesa, desde Di-
namarca a Suecia, por ese puente se va pisando hormigón fabri-
cado en España (en la Factoría de Matagorda, Cádiz) con áridos 
obtenidos en una cantera de Bustarviejo (Madrid).

-Y sin modestia: qué le diste a Dragados. Qué te 
dio la empresa a ti.

Dragados me ha dado la posibilidad de tener una vida profesio-
nal plena.  Yo he enriquecido a la empresa con la implantación 
de nuevas técnicas, que han sido apoyadas por mis superiores y 
se han podido llevar a cabo gracias a la colaboración de todas las 
personas que han trabajado conmigo. En el aspecto personal me 
ha permitido una vida familiar excelente.

-Y ahora, en la situación de jubilado ¿cómo orga-
nizas tu tiempo?  Aficiones, asociaciones... 

Los primeros 15 años de jubilado fui nombrado administrador eje-
cutivo de una empresa familiar de explotación ganadera ubicada 
en el valle de Alcudia (Ciudad Real). Le dediqué mucho tiempo y 
viajes. Además, están mis aficiones deportivas (esquí y tenis, ya 
sustituidos por grandes caminatas), viajes turísticos y culturales 
y el tiempo dedicado a mi familia, sobre todo a mis seis nietas.

-Y para acabar, ¿cómo ves la Asociación de Vete-
ranos de Dragados?

Está desarrollando una tarea encomiable, frenada por el maldito 
Covid que espero que podamos superar.  Observo, con pena, que es 
una asociación a extinguir. Dada mi edad no creo que eso yo lo vea.

O sí. Eso nunca se sabe. Muchas gracias.

     Agustín del Pino.

Nuestro compañero José Antonio, es una síntesis de ingeniero investigador, asesor y constructor.  Más 
de 400 obras le contemplan desarrolladas en 23 países de 4 continentes.  En muchas de ellas tuvo que 
resolver grandes problemas a base de creatividad porque en esto de lo suelos es muy difícil tener un 
manual de recetas para cada situación.  Es una persona de buen talante, un hombre de equipo, que 
ha sido muy apreciado por los de arriba, por sus iguales, y por los de abajo. Y esto es lo que nos dice.
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